

El mineral de Lota

Por Marino Muñoz Lagos

Nos encontramos ante un libro singular que nos conduce por las calles, galerías y secretos de la pequeña ciudad de Lota, que en 1875 contaba con una población de cinco mil quinientos habitantes. Sustento de esta comunidad era la extracción del carbón de piedra, a cargo de trabajadores llegados de

todo el país, en especial del campo.

Este libro titulado "Folclor del carbón", del estudioso Oreste Plath, no tan sólo es una zomografía del lugar, sino que entra de lleno en el hacer cotidiano, en el hogar y el trabajo de los mineros, desentrañando hasta sus intimidades. Pero sí, realizaban una labor

"Folclor del carbón", en la zona de Lota, de Oreste Plath. Editorial Grijalbo, Santiago de Chile.

heroica y sacrificada que llevó a los trabajadores de la zona, conviviendo a una conducta solitaria que los distinguió en sus hechos como poderosos.

En la década de los años cuarenta asistimos por Lota, donde fuimos invitados por un amigo minero. Allí conocimos las carnes calientes, que daban vueltas los días y las noches "sacpadas", coincidiendo con los turnos de la mina. Comíamos el apetitoso pan madero y desayunamos con el docto desayuno de agua fuerte a trabajar: horinado, medio litro de vino, harina tostada y azúcar (chupica) y café de papas con cebollas a la pluma.

La devoción que sienten los mineros por los ratones viene desde muy lejos en el tiempo. Ellos eran los que eliminaban los desperdicios y las heces de las galerías, por eso, los llamaban sanitarios. Ellos, además, se encargaban de amaciar la presencia del mortal grado, huyendo de los sacavacas en busca de aire puro. Los ratones ricen su día para San Agustín, cada 28 de agosto. En esta fecha se se trabaja en honor a los ratones.

También hay lugar para la poesía popular en Lota: "Recito a bravos hermanos, un rojé ramo e copules e como lo asenaje de Chile y del poeta Vicatallano. Soy de esa tierra tu hermano, los llevo en mi corazón, cada golpe en el corazón, resuena en mi pensamiento, por eso con sentimiento te canto y te doy mi amor". El poeta popular Vicatallano Novas se vino de Schwager a Punta Arenas. Trabajó en la construcción y murió.

El folclorólogo Oreste Plath (1907-1996) es autor de numerosos libros sobre el tema y recorrió en múltiples ocasiones los pueblos y

ciudades de Chile, sus calles y cordilleras, sus cuevas y leyendas.

"Gracias a la curiosidad y sed de saber de Oreste Plath, supervivencia costumbres y tradiciones de nuestro pueblo", escribe Karen Müller-Torino, hija y colaboradora del folclorólogo, quien viajó Punta Arenas en numerosas oportunidades. La guía sólo fue acompañada por una Lucena negra que conserva el secreto de sus próximos libros. Aquí nos juntáramos con él en los restos de su casa para contar sus memorias y proyectos.



El Mineral de Lota, Puntas Arenas, 22. Ene. 2006, P. 3

El Mineral de Lota [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Mineral de Lota [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile